
新新年明けましておめでとうございます！みなさま方には、良い年を 

お迎えのことと心よりお喜び申し上げます。我が家もおかげさまで、

母と 2 人で仲良く正月を迎えられました。議員は公職選挙法で選挙

区には年賀状が出せないので、１８年間感謝の気持ちを込めて元旦

から議員便りを一人で８０００枚配っています。見かけたら声をかけてください。 

【令和元年 12 月議会一般質問から抜粋】 

来海：９月から放課後留守番電話を導入して３ヶ月、どんな効果が出ていますか？  

教育審議員：小学校は午後６時から翌午前７時３０分まで、中学校は午後６時半または

午後７時半から翌午前７時３０分まで、留守番電話の対応をしています。緊急の場合は

警察等に連絡していただくようにメッセージで伝えていますが、事前に報告や周知を

しっかり図ったために、混乱は特にありません。また、教職員からは、朝、夕方の時間を

活用した事務整理や授業準備の業務が進むようになったという声を聞いています。 

来海：平均して小中学校の先生方の残業時間は、どれぐらいですか？ 

教育審議員：小学校で月４７時間、中学校で月５２時間の超過です。 

来海：神戸市で激辛カレーを食べさせる等の教師のいじめが問題に 

なっていますが、合志市では先生間のいじめはありませんか？ 

教育審議員：各小中学校では、ハラスメント相談員等を選任し風通しのよい職場環境づくりに

努めています。管理職も常に教職員の様子を注視しながら、定期的に面談をしたり、情報を

収集しており、教職員によるいじめは報告はされていません。 

来海：新人で赴任される時は希望一杯ですが、学級運営がうまくいかなかったり、運動が

苦手だけど部活を手伝いストレス 溜まる方もいるんじゃないかと心配しています。教師が
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健健康でないと良い教育ができませんが、相談体制やフォローはしっかりされていますか？  

教育審議員：初任者の場合、ベテランの拠点校指導教員が指導と相談にあたっています。

また、本市の学校教育指導員２名が、教職経験５年未満の先生方の授業を計画的に

参観し、指導面をはじめ、多方面において助言をしております。さらに、初任者をはじめ、

若手教員を学校全体で育成するという視点を持っており、相談体制は取れています。 

来海：先日、熊本県内ではいじめの件数が増えたと発表がありましたが、合志市では？ 

教育審議員：合志市では、１０月末現在で４件（小学校３件、中学校１件）です。昨年度の

同時期は５件(小学校が２件、中学校３件)です。しかし、各学校が独自に実施しております

アンケート調査には、多くの訴えがあります。各学校では、その一つひとつに対して丁寧に

聞き取りをしながら、保護者とも連携を図り、解決してきていますので、今後も学校、

教職員自らの問題として、徹底して取り組まなければならないと考えています。 

来海：いじめと不登校が関連しますので、不登校の数をお願いします。 

教育審議員：不登校の要因があり、欠席日数が３０日を超えた児童生徒を不登校として

報告し、１０月末現在、不登校数は５９人（小学生８人、中学生５１人）で、昨年同時期と

比較して２０人増加です。人間関係に悩んだり、無気力や不安を訴えたりするなど様々な

理由があり、家庭状況と複雑に絡み合っていることも少なくありません。各学校では、家庭

訪問をはじめ、個別の相談や対応を継続して行っています。また、外部の専門機関とも

連携し、 の努力をしていますが、増加を抑えるまでには至っていないのが現状です。

各中学校区に適応指導教室を設置して、さまざまな事情から登校が困難になっている

児童生徒を受け入れ、学校復帰を目指した取り組みも行っております。１０月末現在で

８名でしたが、１１月末現在では１２名に増えています。 

来海：５９人というのは由々しき問題です。部活には行っているんだけど学校に行ってない

とか、時々しか学校に行ってない子もいます。いじめや不登校の件数が、本当に把握され

ているんだろうかと思います。審議員が、相談体制もしっかりし、最大限の努力をされている

答弁があり嬉しかったんですけれど、数に入っていないいじめや、実際に時々しか学校に

行っていない子は不登校にも入っておらず、どこに入るんだろうかと聞いていました。

教育長に増えた要因と、教育委員会としてはどう対処するのかを伺います。 

教育長：学校現場にいた時に職員と話していたのは、先ずは子どもの状態を考え、部屋から
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２学期制導入について

出れるか、家から出れるか、それから誰となら会えるか、現状維持するのがまず第一前提、

異常に学校の働き方が強すぎたりすると、本人やご家族を追い詰めてしまうこともあります。

そういったことはぜひ避けたい、本人が一番苦しんでいる、そして親御さんもそのことで

苦しんでおられるということは、まず私たちが一番の理解者になる。できることを一緒に

考えていく方向づけだけは、変えずに取り組みたいと考えています。では、少しでもそうい

ったことにならないように、やはり子ども社会がきちんと、例えば、いじめのことに関しても、

お互いにやめようやって言うような子ども社会がきちんとできあがっているのか、それから

私たち大人がそういった子どもを理解し、見守ろうとする仕組みができあがように、いろんな

ところで私は保護者や地域に働きかけていきます。 

来海：ちょっとした子ども同士のいざこざから不登校になったりしますが、初期対応ができて

いればここまでこじれないで済むことも多々ありますので、初期対応をしっかりとしてほしい

です。最近よく未配置という言葉を聞きますが、現状を教えてください。 

教育審議員：９月では９名の教員配置不足でしたが、５名の臨採、臨時的任用教員を採用

できました。新たに産前休暇等に入る教員も複数おり、今後も１人でも多く配置できるように

県教育委員会とも連携をして、情報収集に努めます。 

来海：先生が未配置で少ないと、子どものちょっとしたことも見逃しやすいので、今後も

ぜひ、未配置については県教育委員会に要望してください。 

来海：先生の事務負担を減らして子どもたちに接する時間を 

多くするために、２学期制を導入されたらいかがでしょうか？ 

教育審議員：菊池管内では、菊池市、大津町に加えて、本年度 

から菊陽町も２学期制を実施しています。このような状況に 

鑑みて、合志市教育委員会議で論議の上、合志市校長会に２学期制の導入について

諮問し、２学期制の導入に賛成するという回答を得ました。より細かな情報を得るために、

各小中学校の教職員のアンケートを実施し、全体の９５％以上が２学期制に賛成するという

結果を得ました。現在は、児童生徒や保護者へのアンケート等を実施しています。その結果を

受けて、次年度から２学期制への施行を行うことも視野に入れて、教育員会議で審議し、

判断することになりますので、議員の皆様にもご意見をお伺いしたいと思っています。 

来海：２学期制と３学期制は、端的にどう違うのですか？ 
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教育長：いじめの問題や不登校の問題、個別に子どもたちとしっかり対応するときに、６月

にはいじめアンケート、１２月には心のアンケートがあります。個別にそういったものを

子どもたちにしっかりと調査をした結果、実は教師が一番ほしいのは、本人や保護者と

しっかり面談をする時間です。会って話をする時間は１学期は７月、２学期は１２月になります。

３学期制ですと通知表を付けるという業務が入りますので、当然その時間は職員室にいて

事務を執り行うことになり、十分な時間がどうしても取れなくなってしまう。特に、中学校３年生の

担任になりますと、多いときは４００枚ぐらいの、１学級４０人ですから、調査書や願書の

チェックをしなければいけない。同時に三者面談もしなくちゃいけない、通知表も付けなくちゃ

いけないと煩雑になります。その中で、あのとき先生と会って話ができとけばとか、保護者も

こんな相談ができとけばというようなところに時間を割きたいといった場合は、２学期制という

ことも視野に入れたいと考えます。 

来海：一番望むのは子どもたちの幸せです！２学期制について先生たちは理解されて

いますが、それを当たり前と思わずに保護者やこどもたちに絵を見せるように丁寧に説明を

していただきたいと望みます。 

来海：予防的避難の時でなく、ひどくなった時は 

みどり館を避難所として開けてもらえないでしょうか。 

なぜなら、みどり館は新栄温泉団地と栄温泉団地の 

公民館も兼ねており、高齢化率が栄温泉団地４０．２％、 

新栄温泉団地４０．９％で一人暮らしも多いです。 

交通防災課長：市警戒本部において指定避難所の 

決定を行う際には、「我々には空振りは許されるが、 

見逃しは許されない！」という言葉を肝に銘じています。 

現在は自主避難所を開設する際、防災センター、 

市民センターを基本とした４カ所ですが、台風の 

進路、大きさ、強さによっては、みどり館を含め、御代志市民センターやふれあい館など、

多くの指定避難所を開設すると考えています。 

空振りは許されるが、見逃しは許されない! 
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